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И теоретики, и экспериментаторы 
встретились на ТКС-2024

С 15 по 29 июля в Лаборатории теоретической физики имени Н. Н. Боголюбова с успехом прошла очередная международная 
конференция «Современные проблемы теории конденсированных сред» (ТКС-2024). Основным организатором конференции  
стал научный отдел теории конденсированных сред (НОТКС) ЛТФ, сопредседатели – сотрудники ЛТФ Михал Гнатич  
и Владимир Андреевич Осипов. Председатель программного комитета – Александр Маркович Поволоцкий.

Образовательное сотрудничество ОИЯИ
29 июля состоялся визит в Объединенный институт ядерных исследований руководителя 
аппарата губернатора Приморского края и правительства Приморского края Диляры 
Маликовой. На встрече в дирекции Института обсуждался комплекс вопросов, связанный 
с развитием сотрудничества в области подготовки высококвалифицированных кадров.

Встречу провел научный руководитель Института академик РАН Виктор Матвеев, в ней приняли 
участие директор УНЦ ОИЯИ Дмитрий Каманин и начальник сектора ЛИТ ОИЯИ, куратор от ОИЯИ 
информационного центра в Дальневосточном федеральном университете Оксана Стрельцова.

Стороны обсудили дальнейшее развитие сотрудничества Приморского края с Объединенным 
институтом по широкому спектру вопросов, включая возможности для школьников и студентов, 
а также повышение квалификации школьных учителей. Как сообщила Диляра Маликова, прави-
тельство края заинтересовано в том, чтобы ОИЯИ был включен в профессиональное становление 
студентов в научной сфере и развитие науки на Дальнем Востоке, в том числе, особо подчеркнула 
она, в трансфере технологий в Приморском крае.

На встрече было отмечено активное развитие сотрудничества ОИЯИ с Приморским краем. Сту-
денты ДВФУ участвуют в ИТ-школах ОИЯИ, научные сотрудники ДВФУ принимают участие в стажи-
ровках для научно-административного персонала JEMS.

В рамках визита в ОИЯИ Диляра Маликова побывала с экскурсией на выставке «Базовые установ-
ки ОИЯИ» в ДК «Мир» и посетила ускорительный комплекс NICA в ЛФВЭ.

По материалам Пресс-центра ОИЯИ
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Это вторая конференции из серии тео-
ретических конференций, посвященных 
физике конденсированных сред, органи-
зованных нашим отделом. Особенность 
этих конференций – смещение главного 
программного акцента именно на теоре-
тические исследования. Тем не менее, как 
и на предыдущем мероприятии, присутст-
вовало несколько докладов, посвященных 
экспериментальным вопросам. Для того, 
чтобы «узаконить» экспериментаторов, 
организационный комитет предусмотри-
тельно расширил список ключевых тем:

• комплексные материалы
(высокотемпературные 
сверхпроводники, сверхпроводящие 
гибридные структуры, фрактальные 
структуры, функциональные 
материалы),

• наноструктуры и наноматериалы,
• модели статистической физики 

сложных систем,
• методы квантовой теории поля 

в сложных системах,
• современные экспериментальные 

исследования.

Несмотря на то, что конференция се-
рии ТКС имеет порядковый номер два, 
это не говорит об отсутствии здесь богатой 
истории. На самом деле, последняя кон-
ференция – это результат эволюции боль-
шого цикла мероприятий, организован-
ных нашим отделом, первое из которых 
прошло в далеком июле 2008 года и на-
зывалось International conference Dubna-
Nano 2008. Это обстоятельство имеет два 
важных последствия. Во-первых, мы как 
организаторы постоянно изучали опыт 
предыдущих мероприятий, чтобы най-
ти наиболее адекватную и эффективную 
форму проведения.

Во-вторых, наши конференции обро-
сли компанией верных друзей, которые 
всегда с удовольствием приезжают в Дуб-
ну. Эти обстоятельства помогли провести 
ТКС-2024 как на высоком научном, так 
и на высоком организационном уровне.

Другой отличительной чертой про-
шедшей конференций был эксперимент 

с введением ежедневных параллельных 
секций во второй половине для. Это по-
зволило значительно увеличить время 
пленарных и устных докладов, повысив 
тем самым комфортность участия как 
докладчиков, так и слушателей. Длитель-
ность устных пленарных и обычных уст-
ных докладов составляла 45 и 25 минут 
соответственно.

Особенность науки о твердых телах за-
ключается в том, что она очень во многом 
является производной актуальных экспе-
риментальных исследовании. И послушав 
доклады теоретиков, можно сделать впол-
не однозначный вывод, какие тематики 
в данный момент являются трендом у экс-
периментаторов. 

Одной из иллюстраций модных на-
правлений послужил доклад Валентина 
Качоровского (Санкт-Петербург). Он 
подробно рассказал о рассеянии кираль-
ных токов в двумерных топологических 
изоляторах. В частности, о существующей 
проблеме несоответствия такого рассе-
яния, измеренного экспериментально 
вплоть до низких температур, теоретиче-
ским оценкам, принимающим во внима-
ние топологическую защищенность ки-
ральных состояний. Экспериментально 
измеренное значение оказалось слишком 
большим. Докладчиком и его коллегами 
был предложен теоретический механизм, 
не учитывающий упругие процессы и по-
зволяющий адекватно описать измерен-
ное температурное поведение рассеяния 
киральных токов. 

Другое актуальное направление, свя-
занное с экспериментом, – описание 
электрического отклика двумерного элек-
тронного газа на структурированное из-
лучение терагерцового диапазона. Струк-
турированное излучение – это векторные 
оптические пучки, составленные из пло-
ских волн с различной поляризацией, или 
закрученные оптические пучки, несущие 
орбитальный угловой момент. О том, ка-
кие локальные токи могут быть сгенери-
рованы такими экзотическими пучками, 
и согласно каким физическим механиз-
мам, сделал доклад член-корреспондент 
РАН Сергей Анатольевич Тарасенко 
(Санкт-Петербург).

Исследование двумерных материалов до 
сих пор остается актуальным направлени-
ем. Так, на конференции был представлен 
доклад профессора Леонида Александро-
вича Чернозатонского (Москва), в котором 
он показал принципиальную возможность 
существования новых алмазоподобных 
нитридных двухмерных слоистых струк-
тур – нитриданов. Последние, кроме того, 
что имеют эстетичную муаровую структу-
ру, обладают уникальными электронными 
и оптическими свойствами. 

Ряд докладов можно считать кратким 
и относительно популярным введением 
в большую оригинальную область физики 
твердого тела. 

КОНФЕРЕНЦИИ

Окончание на стр. 7

Начало на стр. 1

И теоретики, и экспериментаторы 
встретились на ТКС-2024

Сопредседатели конференции  
Михал Гнатич и Владимир Андреевич Осипов

Профессор Леонид Александрович Чернозатонский  
(Москва). Регулярный участник наших мероприятий

Профессор Алексей Евгеньевич Романов  
(Санкт-Петербург) демонстрирует зоопарк дисклинаций
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На пленарных заседаниях
XII Международная конференция по фи-

зике высоких энергий перешла к новому, 
основному этапу своей работы. Начались 
пленарные заседания.

Первый день пленарных заседаний был 
посвящен теоретическим и эксперименталь-
ным исследованиям взаимодействий ядер-
ных частиц – пионов и нуклонов при высо-
ких энергиях.

Председательствовали на заседаниях из-
вестные ученые, одно только перечисление 
имен которых показывает высокий уровень 
конференции, большое значение, которое 
придает ее работе мировая научная обще-
ственность. Сегодня у председательского 
пульта были: немецкий ученый Г. А. Бете, 
имя которого навсегда вошло в историю 
ядерной физики, выдающийся американ-
ский экспериментатор Эдвин Макмиллан, 
советский ученый академик Н. Н. Бого-
любов, основатель большого коллектива 
физиков-теоретиков, американский физик 
М. Л. Гольдбергер и выдающийся англий-
ский ученый Р. Э. Пайерлс.

По традиции, сложившейся на конферен-
циях по физике высоких энергий, с докла-
дами на пленарных заседаниях выступают 
физики, каждый из которых является одним 
из самых крупных в своей области. Они под-
водят итоги всех наиболее значимых работ 
в данном направлении, независимо от того, 
в какой стране эти работы выполнены.

Первым на пленарном заседании высту-
пил доктор физико-математических наук 
Ю. М. Казаринов (Дубна). Он проана-
лизировал результаты исследований вза-
имодействий нуклонов при энергиях до 
1 миллиарда электроновольт, выполненных 
в Дубне, США, Франции и Англии. Самыми 
подробными были работы Дубны и США. 
Они проводились различными методами. 
Однако дискуссия показала, что только по 
одному параметру из двадцати имеются рас-
хождения. Таким образом, в арсенал науки 
вошли новые и самые подробные сведения 
о ядерных силах. В докладе С. Линденбау-
ма (США) содержались результаты точных 
измерений, характеристик ядерных взаи-
модействий. Исследования велись при тех 
энергиях, которые максимально достижимы 
на существующих ныне мощных ускорите-
лях заряженных частиц. Точность этих изме-
рений со времени последней конференции 
существенно увеличилась.

Профессор А. А. Логунов (СССР) сделал 
доклад о выводах из современной теории 
поля для экспериментального изучения 
взаимодействий частиц при самых больших 
энергиях. Трудами советских ученых извест-
ные работы академика И. Я. Померанчука 
развиты в стройный раздел теоретической 
физики.

Молодой советский ученый член-корре-
спондент АН СССР Д. В. Ширков и про-
фессор Е. Л. Фейнберг дали развернутое 

теоретическое обоснование исследований 
ядерных частиц в широком спектре высоких 
энергий.

Причинность в микромире
Принцип причинности вошел в нашу 

обыденную жизнь. Все твердо знают, что 
причина бывает прежде, чем следствие. Но 
сохраняется ли принцип причинности, т. е. 
последовательность событий в пространстве 
и времени в ультрамалых пространственно-
временных масштабах, в которых разыгры-
ваются физические процессы, свойственные 
микромиру? Этому вопросу посвящены до-
ложенные на конференции теоретические 
исследования профессора Д. И. Блохинцева 
и Г. И. Колерова (Дубна).

Если условиям микромира свойственны 
отступления от принципа причинности, то 
это должно немедленно проявиться в так 
называемых дисперсионных соотношени-
ях (один из мощных математических мето-
дов, применяемых в теоретической физи-
ке). Авторы нашли величины тех энергий, 
при которых изменения дисперсионных 
соотношений могли бы стать заметными. 
Сейчас экспериментаторы приближаются 
к возможности проверки дисперсионных 
соотношений, а следовательно – принципа 
причинности при высоких энергиях.

Д. И. Блохинцев предложил также кон-
кретный эксперимент для проверки пред-
ставления об однородности пространства 
и времени. Этот эксперимент вскоре станет 
возможным с помощью новых ускорителей, 
построенных в СССР и США.

Странное поведение  
странных частиц

Большой зал Объединенного института 
ядерных исследований, где докладывали свои 
работы физики-экспериментаторы, запол-
нился до отказа, когда началось заседание 
секции странных частиц. (Так называется 
группа частиц, отличающихся некоторыми 
особыми качествами.) Американские физики 
Дж. Кронин и В. Фитч рассказали об опытах, 
проведенных в Принстонском университете. 
Ученые впервые наблюдали в этих опытах 
распад одной из так называемых странных 
частиц – К-0-2-мезона на два П-мезона. 
Казалось бы, в этом нет ничего необычного. 
Ведь уже известны и другие виды распадов 
К-0-2-мезонов. Но все дело в том, что с точ-
ки зрения современной теории именно такой 
распад этой частицы невозможен (как гово-
рят теоретики, – запрещен).

Если экспериментаторы не ошиблись, то, 
по-видимому, они столкнулись с очень важ-
ным случаем нарушения симметрии микро-
мира, подобно тому, как это уже случилось 
в 1956 году, когда был низвергнут казавший-
ся незыблемым закон сохранения четности.

Сообщения Кронина и Фитча вызва-
ли оживленную дискуссию. Некоторые из 
выступавших пытались найти возможные 
источники ошибок. Решение спора прине-

сут будущие контрольные опыты, готовя-
щиеся в лабораториях мира. Если принстон-
ские результаты подтвердятся, это приведет 
к существенному изменению представления 
физиков о природе распада странных ча-
стиц.

С интересным докладом на секции стран-
ных частиц выступил сотрудник Объеди-
ненного института ядерных исследований 
Э. О. Оконов (СССР). Совместно с другими 
учеными Дубны – Думитру Нягу (Румыния), 
Н. И. Петровым, В. А. Русаковым (СССР), 
У. Цзунь-фань (КНР) он провел серию опы-
тов с тем, чтобы установить, имеет ли место 
эффект антигравитации между частицами 
и античастицами в наклонном пучке всё тех же 
К-0-2-мезонов (одно из проявлений гравита-
ции – земное притяжение. Ученые отыскива-
ли в своих опытах противоположный эффект).

Для науки ценна и положительная, и отри-
цательная информация. Важно знать правду. 
Опыты, проведенные в Дубне, дали отрица-
тельный ответ. Антигравитация между ча-
стицами и античастицами в пучке К-0-2-ме-
зонов отсутствует. Стерто еще одно «белое 
пятно» в знаниях ученых.

Отдых ученых
В воскресенье, 9 августа, на конференции 

был перерыв. Делегаты совершили прогулку 
на теплоходе по Волге и Московскому морю. 
Многие из участников этой поездки – впер-
вые в СССР. Но даже и для тех, кто уже бы-
вали в нашей стране, было очень интересно 
побывать на великой русской реке.

Начало спецвыпуска в № 30 от 1 августа  

Участники Рочестерской конференции  
на экскурсии по Московскому морю.  

Фото П. Зольникова

СПЕЦВЫПУСК

Рочестерская конференция в Дубне. 1964 год
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Начало на стр. 5
Ряд работ был посвящен измерениям рассеяния ПN и NN, вклю-

чая большие углы рассеяния. Интерпретация этих результатов, ви-
димо, не может быть сейчас сделана без применения модельных 
представлений, например оптической модели, в обосновании ко-
торой сейчас имеется определенный прогресс. Для толкования не-
упругих процессов использование картины одночастичного обмена, 
основанного на элементарном делении столкновений на перифе-
рические и центральные, оказалось более стойким к испытанию 
временем, чем это можно было думать. Имеется некоторый успех 
и в развитии статистического метода. Особенно интересно отметить, 
что представление о файер-боллах (файер-болл – огненный шар. – 
Прим. ред.) получает различные подтверждения из анализа данных 
о неупругих столкновениях при крайне высоких энергиях.

На прошлой конференции многие видели зарю новой теории в ме-
тоде комплексных моментов. Эти надежды себя не оправдали. Одна-
ко сам по себе метод полюсов Редже наравне с другими модельными 
приемами прочно вошел в обиход теоретиков и может быть весьма по-
лезным в тех случаях, когда процесс можно описать одним полюсом.

Два года тому назад стало ясно, что мир микрочастиц пополнил-
ся новыми объектами – резонансами. Сейчас известно большое 
семейство этих эфемерных частиц, одно перечисление которых 
представляло уже серьезное затруднение для раппортеров. На сес-
сиях и семинарах было немало суждений о том, какие из открытых 
резонансов следует считать твердо установленными, какие еще под-
лежат проверке. По-видимому, экспериментаторам следует устано-
вить между собой джентльменское соглашение относительно пра-
вил зачисления статистических выбросов в почтенную категорию 
резонансов. В коротком резюме было бы невозможно описать всю 
ситуацию. Были открыты многие новые резонансы. Некоторые ре-
зонансы были «закрыты», например АВС. (АВС-резонанс назван по 
именам «открывших» его американских ученых Абашьяна, Буутса 
и Кроу. Два года тому назад на конференции в Женеве были доло-
жены работы групп В. М. Сидорова, Г. И. Селиванова, Л. М. Соро-
ко, показавшие, что выводы о существовании АВС-резонанса явля-
лись ошибочными, хотя фактические данные экспериментаторов не 
оспариваются. Позднее это подтвердилось опытами, проведенными 
в ЦЕРН и США. – Прим. ред.).

Однако самым большим событием на этой конференции стали 
сообщения об установлении порядка в многообразии элементарных 
частиц и резонансов, которое в последнее время казалось гранича-
щим с хаосом. Я имею в виду открытие значения группы симметрии 
С-У-3 для систематики частиц и резонансов.

В этом разделе своего выступления Д. И. Блохинцев отметил, что 
учеными найдены очень простые закономерности, связывающие 
между собой родственные частицы. Это дало возможность вычислить 
массы частиц с точностью до пяти процентов, а также предсказать 
существование отдельных частиц. В частности, предсказание о суще-
ствовании омега-минус-гиперона подтвердилось экспериментально.

Указав на ряд других работ, имеющих большое значение, Д. И. Бло-
хинцев перешел к вопросу об исследованиях слабых взаимодействий.

– Изучение слабых взаимодействий, сказал он, – постоянно при-

носит волнующие результаты. На этот раз особое внимание участ-
ников конференции привлекла работа, в которой был обнаружен 
распад К-0-2-мезона на два П-мезона. Насколько я могу судить, сам 
опыт не вызывает сомнений, и если его интерпретация подтвердит-
ся, то возникнет серьезнейшая теоретическая проблема. Наиболее 
прямое понимание этого опыта означало бы признание несохра-
нения комбинированной четности и, стало быть, необратимости 
элементарных явлений. Последствия такого хода дел могли бы ока-
заться очень далеко идущими. В этой же связи, быть может, будет 
уместным отметить опыты по захвату мю-мезонов ядрах Ка и Эс, 
которые указывают на такую степень асимметрии испускания ней-
тронов, которая внушает тревогу относительно правильности обще-
принятой теории слабых взаимодействий.

К числу интересных и важных фактов, доложенных на этой конфе-
ренции, следует отнести доказательство существования потенциала 
ядерного взаимодействия, не сохраняющего четность. Таким образом 
слабые взаимодействия обнаруживаются во взаимодействии нуклонов.

Весьма продвинулось и количественное изучение слабых взаимо-
действий.

Продолжение исследований нейтринными пучками привело к даль-
нейшим и основательным подтверждениям существования двух типов 
нейтрино (мюонных и электронных). Наконец, необходимо отметить, 
что поиски промежуточного W-бозона, на которые были потрачены 
большие усилия, привели к выводу, что такого бозона в области масс 
меньше 1,6 Гэв не существует. (Первоначальный вывод о существо-
вании этого бозона был выдвинут в ЦЕРН. Там же были выполнены 
тщательные опыты, на основании которых теперь делается заключе-
ние об отсутствии промежуточного бозона – Прим. ред.).

Поэтому перед теми, кто будет настаивать на продолжении этих 
поисков, встанет уже не столько научная проблема, сколько пробле-
ма дипломатической физики: убедить «атомную комиссию» своей 
страны в необходимости строительства более мощных ускорителей, 
нежели существующие. Однако, я думаю, мы все убеждены в том, что 
такие ускорители нужно строить и не только ради поиска W-бозона.

Я убежден также и в том, что мы стоим на пороге глубочайшей на-
учной революции, которая, как это всегда случалось и ранее, повле-
чет за собой новую эпоху в технике и в жизни человечества.

Более того, результаты этой конференции, как мне кажется, под-
черкивают, что мы уже не так далеки от нашей общей цели – откры-
тия новых принципов теории управляющих миром элементарных 
частиц. Конечно, скептики, а они бывают всегда, могут заметить: 
«Да, вы, вероятно, правы, и мы совсем близки к цели, если только 
мы идем в правильном направлении…»

Я подошел к концу своего обзора и вполне понимаю, что он далек 
от совершенства. Следуя намечающейся традиции, я не упоминал 
ни имен, ни лабораторий, ни даже стран, в которых были выполне-
ны те или иные исследования. Пусть сознание того высокого духа 
коллективизма, который начинает развиваться в современной науке, 
заменит мелкое тщеславие. Кстати, это будет подкреплять надежду 
человечества на возможность лучшего будущего.

За коммунизм, № 66 1964 г.

Поездка в совхоз
Американские ученые, участники 

XII Международной конференции по фи-
зике высоких энергий в Дубне, профессора 
Стэнфордского университета Р. Хофштад-
тер и X. Андерсон совершили поездку 
в специализированный овощно-молочный 
совхоз «Яхромский». Гостей сопровождал 
административный директор Объединен-
ного института В. Н. Сергиенко. В пути 
завязался разговор. Гости интересовались 
историей возникновения Дубны, строи-
тельством в городе и в Институте, админи-
стративными делами Института. В. Н. Сер-
гиенко дал исчерпывающие ответы на все 
вопросы.

Американских ученых встретили главный 
агроном хозяйства Н. М. Маканов и другие 
работники совхоза. Николай Михайлович 
рассказал о специализации хозяйства, ко-
личестве производимой товарной продук-
ции, о сумме прибыли, о количестве рабочих 
в совхозе.

Гости интересовались, является ли это хо-
зяйство средним или передовым.

– Наше хозяйство среднее, – говорит 
Н. М. Маканов, – а по соседству с нами на-
ходятся два специализированных хозяйст-
ва «Маяк» и «Большевик», которых вот уже 
несколько лет мы пытаемся догнать, но пока 
нам это не удается.

Американские ученые на полях совхоза 
задают вопрос о том, каким образом руко-

водство совхоза собирается повышать про-
дуктивность хозяйства. 

– Для этого у нас есть всё, – отвечает 
Н. М. Маканов, – за счет увеличения при-
менения удобрений и гербицидов мы наме-
рены в ближайшие годы повысить произво-
дительность молока и овощей в два-три раза. 
Ученые из США осмотрели дома рабочих 
совхоза, новую школу, строящийся сельско-
хозяйственный техникум.

Профессора Р. Ховштадтер и Х. Андерсон 
тепло поблагодарили административного 
директора ОИЯИ В. Н. Сергиенко за орга-
низацию интересной поездки.

В. ДЬЯЧКОВ, сотрудник ЛЯР

За коммунизм, № 66 1964 г.

Накануне новых открытий
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Одним из таких докладов стало высту-
пление профессора Алексея Евгеньевича 
Романова (Санкт-Петербург), признан-
ного классика в этой области, которое от-
крывало конференцию, о природе, типе 
и влиянии на различные свойства твердых 
тел ротационных дефектов – дисклинаций.

Одна из самых популярных проблема-
тик, которой в данный момент увлечены 
теоретики, – это «джозефсоника». Ученые 
активно фантазируют на тему, какую экзо-
тическую конструкцию можно придумать 
и реализовать на базе эффекта Джозефсо-
на. Доклады из этой области были пред-
ставлены во впечатляющем количестве. 
К примеру, профессор Яков Викторо-
вич Фоминов (Черноголовка) рассказал 
о возможности создания диода на основе 
схемы из двух асимметричных сверхпро-
водящих магнитометров (сквидов). Вита-
лий Валерьевич Больгинов (Черноголов-
ка) сделал доклад об опыте практической 
реализации сигмаидального нейрона на 
основе схемы с переходом Джозефсона 
и тех проблемах, которые возникают из-
за влияния на сверхпроводящий переход 
электромагнитных полей, возникающих 
в этом устройстве. 

С более общих позиций проблемы опи-
сания взаимодействия сверхпроводников 
с электромагнитным излучением в рамках 
своего выступления обсудил профессор 
Александр Сергеевич Мельников (Долго-
прудный).

Живейший отклик у слушателей выз-
вал чисто «экспериментальный» доклад 
профессора Ирины Вениаминовны Ан-
тоновой (Новосибирск). Ирина Вениа-
миновна рассказала об исследованиях её 
научной группы широких возможностей 
использования ультратонких композит-
ных слоев из графена в качестве сенсо-
ров влажности, неинвазивных сенсоров 
глюкозы, основанные на анализе пота, 
сенсоров дыхания и касания, а также 
сенсоров для анализа химических рас-
творов.

Одна из самых популярных областей 
современного материаловедения – во-
влечение в работу метода нейронных 
сетей. Физики пытаются на больших 
наборах малых структур, посчитанных 
точными, но медленными методами 
квантовой химии, с помощью искусст-
венного интеллекта «натренировать» 
молекулярно-динамические потенциа-
лы, которые, в свою очередь, позволяют 
моделировать уже вполне макроскопи-
ческие объекты, содержащие миллио-
ны атомов. Пленарный доклад на эту 
тему был представлен на конференции 
профессором Николаем Михайловичем 
Щелкачевым (Троицк).

Конечно, упомянутые здесь выступле-
ния даже близко не исчерпывают набор 
интереснейших докладов, представлен-
ных на конференции. Автор статьи ско-
рее старался, чтобы они отражали степень 
популярности того или иного научного 
направления на текущий 2024 год.

В конференции приняли участие 
94 ученых. Научная программа включала 
68 устных и 14 стендовых докладов. На-
ряду с сотрудниками ОИЯИ были пред-
ставители всех крупных российских науч-
ных центров: Москва, Санкт-Петербург, 
Новосибирск, Екатеринбург, Казань, 
Владивосток, присутствовали научные 
работники из Словакии, Сербии, Индии 
и Вьетнама. 

Как отмечают многие, конференция 
прошла в теплой дружеской атмосфере, 
оставив массу приятных воспоминаний. 
Основной смысл подобных конферен-
ций, по всей видимости в том, сколько 
новых, интересных и вдохновляющих 
научных идей вынес для себя каждый 
участник. С этим, судя по многочислен-
ным отзывам, у ТКС-2024 также было все 
в порядке.  

В заключение хотел бы поблагодарить 
дирекцию Лаборатории теоретической 
физики и всех сотрудников лаборатории 
и Объединенного института, помогавших 
в организации мероприятия. Отдельной 
благодарности заслуживает программ-
ный комитет. Конечно, нужно подчерк-
нуть вклад организационного комитета 
ТКС-2024: Никиты Лебедева, Георгия 
Калагова, Юрия Молоткова, Лукаша Ми-
жишина, Кирилла Куликова и Ольги Ко-
ротчик. 

Всеволод КАТКОВ,   
ученый секретарь конференции,  

фото Елены ПУЗЫНИНОЙ

Член-корреспондент РАН  
Сергей Анатольевич Тарасенко (Санкт-

Петербург) рассказывает об особенности 
воздействия экзотических оптических 

пучков на электронную подсистему 
двумерных пленок

И теоретики, и экспериментаторы 
встретились на ТКС-2024

Начало на стр. 1-2
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Кэндо для всех и для каждого

Два творческих сезона на базе Дома 
культуры «Мир» проходят занятия 
по кэндо. Это современное японское 
боевое искусство фехтования на 
бамбуковых мечах. Оно практикуется 
в одежде традиционного японского  
стиля и защитных доспехах.

За прошедший год клуб кэндо «Дубна» по-
полнил свои ряды несколькими новичками. 
В то время как несколько постоянных членов 
клуба с доспехами приостановили занятия, 
коллектив продолжает функционировать бла-
годаря активности нескольких энтузиастов. 

Деятельность клуба поддерживается в рамках 
проекта «Спорт» от ОМУС ОИЯИ. Однако всё 
больше возрастает интерес к клубу от взрослых, 
участвующих в самых различных сферах жизни 
города. В клубе большая сменяемость состава 
ввиду специфики самих занятий, однако коллек-
тив всегда очень тепло принимает людей, жела-
ющих познакомиться с данным видом искусства. 
Сделать это очень просто – не требуется никакой 
подготовки, только желание и интерес. Кроме 
того, тренировки для новичков совершенно бес-
платны. Интересно, что кэндо равняет всех – на 
занятия приходят как подростки, так и взрослые, 
которые на равных правах учатся принципам 
японского фехтования.

Как рассказал руководитель клуба Павел 
Сергеевич Нехорошков, несколько человек за 
это время перешли на новый уровень, купив 
снаряжение и мечи-синаи для полноконтакт-
ных поединков. Теперь они могут трениро-
ваться на максимальных скоростях, открывая 
в себе новые возможности.

В апреле участники клуба провели показа-
тельное выступление на фестивале дополни-

тельного развития и образования для взрослых 
людей «Клевер-фест», который организовала 
Универсальная библиотека имени Д. И. Бло-
хинцева. Там клуб представил основные фор-
мы-ката с длинным мечом, в которых показа-
ны основные техники и глубокая философия 
японского фехтования. Также были продемон-
стрированы основные удары в полном контак-
те с использованием защитного снаряжения 
(богу) и небольшой тренировочный свободный 
поединок, в ходе которого никто не пострадал, 
а зрители остались в восторге.

Члены клуба за этот год приняли участие 
в открытой тренировке клубов Москвы, про-
водимой под эгидой Всероссийской федера-
ции кэндо, а также семинаре и экзамене до 
3-го дана, на котором были уточнены особен-
ности и направления дальнейших трениро-
вок для улучшений своих качеств. В этом всё  
кэндо – в самосовершенствовании. 

Мы приглашаем всех желающих постичь 
столь уникальное искусство, позволяющее 
ставить цели и достигать их, работая над собой, 
закаляя при этом душу и тело. Занятия прово-
дятся в Доме культуры «Мир» на регулярной 
основе, каждый может прийти в фехтовальный 
клуб, пообщаться с его участниками и препо-
давателем, и, возможно, вступить на путь со-
вершенствования себя. 

Элеонора ЯМАЛЕЕВА

Времена года хора «Бельканто»
Самым замечательным событием уходящего сезона стало празднование 50-летия  
хора «Бельканто» ДК «Мир». Эту круглую дату коллектив отметил прогулкой  
на речном кораблике и большим юбилейным концертом. 

Хористы разыскали и пригласили участни-
ков прошлых лет, подготовили праздничную 
программу, вспомнили произведения из ста-
рого репертуара. Приятно удивило слушателей 
исполнение шуточной, но мудрой песни When 
I’m Sixty-Four группы «Битлз». Певцам с этой 
песней пришлось непросто, так как не все сво-
бодно владеют английским языком. Ценным 

подарком для хора от ОИЯИ и ДК«Мир» стали 
новые костюмы, а также огромный современ-
ный телевизор, который теперь украшает хо-
ровой класс и очень помогает на репетициях.

Еще одно событие украсило нашу хоровую 
осень – участие в исполнении симфонического 
саундтрека Гарри Поттер вместе с молодежным 
симфоническим оркестром RockestraLive. Это 

музыкальный коллектив из Москвы, исполня-
ющий инструментальные вариации на основе 
хитов преимущественно современных рок-
групп в составе симфонического оркестра. 
Выступали мы с ними вместе в большом зале 
Государственного Кремлевского дворца. Со-
трудничество с молодыми профессионалами – 
сказочный опыт и удивительное приключение.

Зимой, в самые морозы, хор «Бельканто» под-
держал чудесную традицию, появившуюся в на-
шем Доме культуры, – рождественский концерт 
«Мелодии мира». В концертном зале прозвуча-
ли веселые колядки, праздничные гимны и по-
пулярные рождественские песни.

И вот наступила весна, а с ней и Светлая 
Пасха. С большим удовольствием хор «Бель-
канто» принял участие в праздничном кон-
церте. Нежно и трепетно были исполнены 
пасхальные песнопения: древние «Тропарь 
Пасхи» и современные «Разбойник на кресте», 
прозвучали голоса молодых солистов Натальи 
и Тамерлана.

Подводя итоги, мы планируем будущее. Бу-
дем и дальше выполнять заветы Дианы Нико-
лаевны Минаевой и следовать принципу «со-
леных огурцов» – чем дольше ты в рассоле, тем 
больше просаливаешься. Понимать этот завет 
надо так: чем дольше поёшь в хоре, тем лучше 
звучит голос, становится тоньше слух, сильнее 
дыхание. Будем и дальше сохранять русские 
хоровые традиции и передавать их молодежи.

Благодарим наших слушателей, друзей, род-
ных за поддержку и горячие аплодисменты!

Екатерина ВИКТОРОВА, солистка 
Академического хора «Бельканто»
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